

En collaboration avec différentes associations  
relais de la diaspora malagasy

## INVITATION A REpondre AUX ENQUETES POUR PARTICIPER A UN PROJET SCIENTIFIQUE ET CITOYEN

Le dispositif d'enquêtes **AINGA & AKO** menées auprès des membres de la diaspora malagasy et des associations engagées pour Madagascar (de la diaspora et plus largement oeuvrant pour Madagascar) s'inscrit dans un projet de science citoyenne. L'objectif est de créer une mobilisation pour mieux se connaître en tant que communauté, mesurer la contribution effective et potentielle de celle-ci pour Madagascar : « se connaître pour compter ». La connaissance des caractéristiques de la diaspora et des associations engagées pour Madagascar dans toute leur diversité constituera un atout : pour faire reconnaître leur poids et leur rôle, et pour identifier les leviers pour améliorer l'efficacité de leurs actions.

De la mobilisation du plus grand nombre dépend la réussite de cette initiative. Fin 2024, plus de 2000 individus de la diaspora malgache et une centaine d'associations avaient répondu aux enquêtes. Plus on aura de participants, plus on aura des résultats solides susceptibles d'aider les membres de la diaspora et les associations dans leurs actions. Chacun peut contribuer : en répondant aux enquêtes, en la relayant, en en faisant la promotion, ou en s'engageant dans les équipes qui les mettent en œuvre.

Cette opération statistique est coordonnée et supervisée par des chercheurs de l'Institut de Recherche pour le Développement (IRD). Elle est menée sur le terrain par différentes associations partenaires. L'équipe des chercheurs a déjà participé à une série d'études antérieures sur la diaspora et sur Madagascar en général (cf. *L'énigme et le paradoxe : économie politique de Madagascar*)<sup>1</sup>. De précédents travaux ont permis de découvrir que la diaspora malgache est l'une des plus nombreuses parmi les communautés sub-sahariennes en France, qu'elle est très qualifiée et bien insérée sur le territoire. Mais malgré leur intérêt, les études existantes présentent de sérieuses limitations : elles ne sont pas représentatives de l'ensemble de la diaspora ni des associations engagées pour Madagascar ; elles ne donnent aucune information sur la nature et l'importance de leurs liens avec Madagascar. Le dispositif **AINGA & AKO** vise à combler cette lacune.

**AINGA & AKO** sont deux enquêtes statistiques : les données seront agrégées et analysées au niveau global ; les données individuelles ou par association restent confidentielles. L'équipe des chercheurs s'engage personnellement à présenter et à fournir les résultats des analyses à l'ensemble des acteurs intéressés. Les membres de la diaspora ainsi que les associations engagées pour Madagascar, les premiers bénéficiaires, pourront ainsi mobiliser les différentes conclusions et les enseignements tirés des enquêtes pour mieux organiser ou développer leurs activités.

### L'équipe des chercheurs responsable de la coordination du projet

**Mireille RAZAFINDRAKOTO**

Directrice de Recherche  
Institut de Recherche pour le Développement,  
DIAL, UMR LEDA  
(IRD - Université Paris Dauphine - CNRS)



**François ROUBAUD**

Directeur de Recherche  
Institut de Recherche pour le Développement,  
DIAL, UMR LEDA  
(IRD - Université Paris Dauphine - CNRS)



**Jean-Michel WACHSBERGER**

Maître de conférences HDR en  
sociologie à l'Université de Lille,  
Chercheur au CeRIES et chercheur associé  
à DIAL-IRD



<sup>1</sup> Razafindrakoto, M., Roubaud, F., & Wachsberger, J. M. (2017). *L'énigme et le paradoxe : économie politique de Madagascar*. IRD éditions.